

N° XI.

**Procès-verbal de l'Assemblée générale
annuelle du 14 octobre 1883.**

PRÉSIDENCE DE M. A. RENARD.

La séance est ouverte à 11 heures 1/4, conformément à l'article 10 des Statuts, au local de la Société (Jardin Botanique de l'État).

Sont présents : MM. P.-F. Barré, Bauwens, Casse, Cornet, Delogne, Drosten, Francotte, Laurent, Marchal, Prinz, Renard, Rutot, Van Ermengem et Errera, secrétaire.

M. R. Sulzberger assiste à la séance.

MM. Gallemaerts et Rouffart s'excusent de ne pouvoir y assister.

Le procès-verbal de l'Assemblée générale du 8 octobre 1882 est lu et adopté.

Propositions du Conseil :

Le Conseil propose l'admission, comme *membre effectif*, de :

M. Max Defrenne, rue des Fortifications, à Anvers, présenté par MM. Prinz et Van Ermengen ;

et, comme *membre associé*, de

M. Robert Sulzberger, étudiant en sciences, 64, rue de la Commune, à Saint-Josse-ten-Noode, présenté par MM. Delogne et Marchal.

MM. Defrenne et Sulzberger sont élus respectivement membre effectif et membre associé de la Société.

Le Secrétaire donne ensuite lecture, au nom du Conseil, du

RAPPORT ANNUEL.

Messieurs,

Le Conseil de la Société a l'honneur de vous présenter son rapport sur notre neuvième année sociale.

La Société compte actuellement 154 membres : 14 honoraires, 59 correspondants, 95 effectifs et 6 associés. Elle en comprenait 150 il y a un an. Mais la légère augmentation qui ressort de ces chiffres ne donne pas une idée exacte des changements survenus depuis la dernière Assemblée générale. En effet, nos listes ont été soumises depuis lors à une révision soigneuse par notre Secrétaire et notre Trésorier : il en est résulté qu'au mois d'octobre 1882 dix membres devaient en être rayés pour refus de paiement ou par suite d'une démission antérieure dont on avait négligé de tenir compte. L'accroissement du nombre de nos membres se trouve donc être, en réalité, de 14 au lieu de 4, pour l'année sociale qui finit aujourd'hui.

La mort nous a enlevé l'un de nos membres les plus habiles en microphotographie. M. le notaire Ravet, à Surgères, dont les superbes épreuves ont plus d'une fois été admirées à nos réunions.

Six membres effectifs nous ont adressé leur démission dans le courant de l'année; nous avons élu, en revanche, un membre honoraire, quatre membres correspondants, quatorze membres effectifs et deux membres associés; enfin, trois membres associés ont passé au rang de membres effectifs.

Une revue a cessé les relations d'échange qu'elle entretenait avec nous; cinq autres sont venues, au contraire, s'ajouter à notre liste, déjà très considérable, de sorte que nous recevons actuellement 121 publications périodiques.

Notre bibliothèque s'est aussi accrue, grâce à des dons de MM. Albrecht, Balbiani, Behrens, Chalon, Cutter, Dewalque, Drostén, Engelmann, Errera, Firket, Fol, Rupert Jones, Kitton, Lachmann, Petermann, Piré, Potts, Rataboul, Reinsch, Renard, Renson, Rutot, Senoner, Trutat, Vanden Broeck, Van Heurck et von Lasaulx.

On voit que la bibliothèque s'enrichit de jour en jour et qu'elle acquiert une importance de plus en plus grande. Il devient urgent de la ranger à nouveau d'une manière complète et d'en avoir le catalogue: M. le Bibliothécaire-Conservateur s'occupera sans retard de ce travail.

Nos collections de préparations et de microphotographies continuent à recevoir également des additions précieuses. Nous devons citer surtout les coupes de

houille que M. Reïnsch nous a adressées et sur lesquelles des rapports ont été présentés à l'une de nos séances, les préparations de Bactéries que nous avons acquises récemment et les microphotographies dont trois de nos membres, MM. Stappers, Vanden Kerkhoven et Ward-Meulenbergh, ont fait hommage à la Société.

Conformément à votre décision, la Société a pris part à la deuxième Exposition internationale de photographie, qui a eu lieu à Bruxelles du 15 août au 30 septembre de cette année. Nous avons exposé cinquante-six de nos microphotographies, intéressantes soit par le sujet représenté, soit par le fini de l'épreuve. Comme vous le savez déjà, le Jury international a décerné, à notre Société l'un des sept diplômes d'honneur.

La publication de nos procès-verbaux s'est faite d'une manière régulière. Les travaux qui y ont paru touchent aux sujets les plus variés : tantôt ils s'attachent aux progrès de l'optique et de la technique microscopiques, tantôt ils nous font pénétrer plus avant dans quelqu'un de ces vastes champs de recherches où le microscope seul peut nous donner accès. L'étude des Bactéries, qui devient chaque jour plus importante pour la médecine et l'hygiène, nous a fréquemment occupés. Les remarquables conférences que M. le D^r Van Ermengem a données devant nous sur les Schizomycètes ont été le signal de discussions approfondies sur le rôle pathogénique de ces organismes et sur le degré de certitude de leur recherche dans la pratique médicale. Nous ne croyons pas nous tromper en affirmant que ces discussions ont largement contribué à faire apprécier parmi nous les travaux de Pasteur, de Koch et de leurs écoles.

Le tome VII de nos *Annales* vous a été distribué il y a quelques mois. Outre la réimpression des procès-verbaux de 1880-1881, il renferme un mémoire de M. Jabez Hogg sur le mouvement des Diatomées et le commencement d'une flore bryologique de la Belgique, par M. Delogne. L'impression du tome VIII est déjà très avancée; nous espérons le voir paraître d'ici à peu de temps.

De même que les années précédentes, nous avons eu la satisfaction de voir reproduire ou analyser presque tous les travaux de nos membres, dans les Revues scientifiques d'Allemagne, d'Angleterre, des États-Unis et de France.

M. Errera, récemment chargé de leçons d'anatomie et de physiologie végétales à l'Université de Bruxelles, s'est vu obligé par ce surcroît d'occupations de nous adresser sa démission de Secrétaire. Vous aurez à désigner son successeur et à élire un Vice-Président, un Trésorier et deux Membres du Conseil, en remplacement de MM. Casse, Bauwens, Coomans et Michelet, sortants et rééligibles. M. Errera a consenti à rester en fonctions jusqu'à ce qu'il ait mis au courant le nouveau secrétaire.

L'état de nos finances est satisfaisant, comme vous le verrez par les chiffres dont le Trésorier va vous donner communication.

En somme, Messieurs, notre situation est bonne et nous pouvons envisager l'avenir avec confiance. Et il dépend de vous d'augmenter encore la prospérité et l'éclat de notre Société, en redoublant de zèle pour assister à nos réunions, accroître de plus en plus le

nombre de nos adhérents et nous apporter avec plus d'ardeur encore que par le passé, le fruit de votre expérience et de vos études.

M. le Président prend la parole et exprime, au nom de la Société, les regrets qu'elle éprouve en apprenant que M. Errera renonce à ses fonctions de secrétaire. Il rend un légitime hommage au talent et à l'activité dont M. Errera a donné tant de preuves, et le remercie des services qu'il a rendus à la Société. La Société lui sait gré de vouloir bien encore continuer, avec l'aide des Secrétaires-adjoints, à remplir le poste qu'il se voit obligé de quitter, jusqu'au moment où son successeur aura été désigné.

M. le Président demande qu'il soit pris acte au procès-verbal des remerciements qu'il adresse, au nom de la Société, à M. Errera. — Cette proposition est accueillie par des applaudissements unanimes.

M. Errera remercie le Président et l'Assemblée des précieuses marques de sympathie qu'ils viennent de lui donner. Si des occupations multiples l'obligent à regret de quitter le Secrétariat, son dévouement n'en reste pas moins acquis à la Société : dans l'avenir, comme par le passé, il fera tout ce qui dépend de lui pour contribuer à la prospérité et au développement incessant de la Société belge de microscopie. (*Applaudissements.*)

BUDGET.

M. Bauwens, trésorier, soumet à l'Assemblée le

bilan de l'exercice 1882-1883, qui présente un excédent de fr. 1,270-32; et le projet de budget pour 1883-1884.

Ces comptes sont approuvés.

Sur la proposition de son Président, l'Assemblée vote des remerciements à M. le Trésorier pour le soin et le zèle qu'il apporte dans la gestion des intérêts de la Société.

L'Assemblée décide que les séances mensuelles auront lieu le dernier vendredi du mois, pendant l'hiver (octobre-mars), et le dernier samedi du mois, pendant l'été (avril-septembre).

ÉLECTIONS.

Il est procédé à l'élection d'un Vice-Président, en remplacement de M. le D^r Casse, sortant et rééligible. M. le D^r Casse est réélu Vice-Président de la Société. (*Applaudissements.*)

Sur la proposition du Bureau, l'Assemblée décide qu'elle remet à une séance ultérieure l'élection d'un Secrétaire, en remplacement de M. Errera, sortant et démissionnaire. Celui-ci est prié jusque-là de conserver ses fonctions.

M. Bauwens est réélu Trésorier, par acclamation.

Enfin, comme Membres du Conseil, en remplacement de MM. Coomans et Michelet, sortants et rééligibles, l'Assemblée désigne MM. Errera et Coomans.

Le Conseil annonce à l'Assemblée qu'il a continué les

fonctions de Secrétaires-adjoints pour 1885-1884, à MM. Prinz et Van Ermengem.

L'Assemblée examine plusieurs préparations microscopiques de M. Prinz, relatives à l'archéologie et à la géologie, et de M. Barré, relatives à l'étude comparée de spécimens de terres fossiles. M. Barré est invité à vouloir bien communiquer à la prochaine réunion le procédé qu'il emploie.

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à midi et quart.

COMPOSITION DU CONSEIL ADMINISTRATIF

POUR L'EXERCICE 1883-1884

M. A. RENARD,	Président.	1882-1884
M. le D ^r CASSE,	Vice-Président.	1883-1885
M. E. MARCHAL,	Id.	1882-1884
M.	Secrétaire.	1883-1885
M. L. BAUWENS,	Trésorier.	1883-1885
M. C.-H. DELOGNE,	Bibliothécaire-Conservateur.	1882-1884
M. COOMANS,	Membre.	1883-1885
M. CORNET,	Id.	1882-1884
M. L. ERRERA,	Id.	1883-1885
M. le D ^r RENSON,	Id.	1882-1884

ff. de Secrétaire : M. ERRERA, (rue Royale, 6A, Bruxelles).

MM. W. PRINZ et le docteur VAN ERMENGEM, Secrétaires-adjoints.
